

Fachübergreifende Modulprüfung
Europäische und internationale Grundlagen des Rechts **28. April 2009**

Name	Vorname	Matrikelnummer

**Teil: Einführung in die internationalen Grundlagen des Rechts:
Einführung in das Völkerrecht**

Punkte: 1. / 6 2. / 7 3. / 7 4. / 10 = / 30

1.

Erklären Sie die Grundsätze der Staatennachfolge in Schulden!

(... / 6 Punkte)

2.

Was versteht man unter "Rechtsüberzeugung" im Völkerrecht?

Wie kommt sie zum Ausdruck?

Wofür ist sie bedeutsam?

Wovon ist sie insbesondere zu unterscheiden?

(... / 7 Punkte)

3.

Nennen sie internationale "Kosten" von Völkerrechtsverletzungen!

(... / 7 Punkte)

4.

Zwischen den beiden Nachbarstaaten Fafnerland und Lokistanien ist ein Grenzstreit ausgebrochen. Um seinen Gebietsforderungen Nachdruck zu verleihen, droht Fafnerland Lokistanien mit einem massiven Militärschlag. Auf die Proteste der lokistanischen Regierung entgegnet der Außenminister Fafnerlands, dass auch nach heutigem Völkerrecht die bloße Androhung von Waffengewalt rechtmäßig sei.

Lokistanien bringt mit dem Hinweis darauf, dass beide Staaten Mitglieder der Vereinten Nationen seien, eine Klage beim Internationalen Gerichtshof ein, der das Rechtsprechungsorgan der Organisation sei. Darin wird die Feststellung der Rechtswidrigkeit der Drohung Fafnerlands begehrt.

Fafnerland sperrt darauf seinen Markt für alle Importe aus Lokistanien und verstößt damit gegen einen 2001 in Kraft getretenen regionalen Freihandelsvertrag, dessen Parteien noch fünf andere Staaten sind. Unter Berufung auf eine erhebliche Vertragsverletzung erklärt im Gegenzug ~~Fafnerland~~ Lokistanien den Freihandelsvertrag für beendet.

Der Außenminister des Staates Wotanstan sucht in dem Konflikt zu vermitteln und beauftragt Sie als Völkerrechtsexperten/expertin mit der Antwort auf folgende Fragen:

- a) War die Gewaltandrohung durch Fafnerland rechtswidrig?
- b) Ist die Zuständigkeit des Internationalen Gerichtshofs im vorliegenden Streitfall gegeben?
- c) Durfte ~~Fafnerland~~ Lokistanien den Freihandelsvertrag für beendet erklären?

Fafnerland und Lokistanien sind Gründungsmitglieder der Vereinten Nationen und seit 1982 Parteien der Wiener Vertragsrechtskonvention 1969.

(... / 10 Punkte)